

Communiqué de presse

Fédération suisse pour l'accueil de jour de l'enfant (kibesuisse)

Zürich, le 6 décembre 2022

Sans personnel qualifié, pas d'éducation ou d'accueil pour les plus jeunes

Le système éducatif manque d'enseignant-e-s à tous les niveaux. Si des solutions existent pour la scolarité obligatoire, entre-autre dans le canton de Zurich où les enseignant-e-s qualifiés sans diplôme ont accès à la Haute école pédagogique, le secteur de l'éducation et de l'accueil de l'enfance est largement laissé pour compte. La Fédération suisse pour l'accueil de jour de l'enfant (kibesuisse) demande donc que l'éducation soit pensée de manière holistique et que des solutions au manque de personnel qualifié dans l'accueil et l'éducation de l'enfance soient élaborées au niveau national et cantonal.

Un problème déjà annoncé

Depuis des années, le secteur de l'accueil et de l'éducation de l'enfance tire la sonnette d'alarme quant au manque de personnel qualifié. Ces derniers mois, la situation s'est encore dégradée. Les signalements des membres de la Fédération suisse pour l'accueil de jour de l'enfant (kibesuisse) se multiplient : ils peinent à trouver du personnel adéquat, qu'il s'agisse de collaboratrices et de collaborateurs pour les crèches, pour les structures d'accueil parascolaire ou pour les organisations d'accueil familial de jour. Avec un effectif d'encadrement réduit, il est toujours plus difficile de maintenir une qualité pédagogique élevée. Le personnel en place s'épuise et délaisse le secteur. En conséquence, peu d'enfants sont accueillis en dehors de la famille.

Cette situation préoccupante affecte en premier lieu les enfants. Plusieurs études et expériences de terrain démontrent que, entre autres, les enfants accueillis dans une crèche rencontrent moins de difficultés durant leur parcours scolaire. Le développement de l'enfant commence très tôt. Mais cela ne s'arrête pas là : l'économie nationale souffre elle aussi du manque de places d'accueil. Si davantage d'enfants sont pris en charge à la maison, les parents, en tant que personnel qualifié, manqueront à leur tour sur un marché du travail déjà tari.

La politique est appelée à agir

La politique a le pouvoir d'améliorer les conditions-cadres, par exemple en soutenant la formation de base et la formation continue, en augmentant et en élargissant les subventions, en adaptant les subventions déjà existantes au renchérissement : voilà quelques-unes des mesures possibles qui permettraient de lutter contre la pénurie de main-d'œuvre qualifiée.

Pourtant, jusqu'à présent, nous ne constatons guère de volonté de changement. Les modifications prévues de la loi sur l'aide à l'enfance et à la jeunesse dans le canton de Zurich (Kinder- und Jugendhilfegesetz, KJHG) ont été fortement critiquées par kibesuisse dans sa prise de position. Le projet nécessite de toute urgence un remaniement en profondeur en impliquant le secteur de l'accueil et de l'éducation de l'enfance. Et les recommandations récemment publiées par la CDAS et la CDIP sur la qualité et le financement ne sont guère assez audacieuses pour être considérées comme un document montrant la voie à suivre.

Un membre de kibesuisse a déclaré que « notre branche est en feu » : cela semble certes alarmiste, mais c'est une dure réalité. Il s'agit maintenant d'éteindre cet incendie ensemble, afin que le personnel éducatif puisse à nouveau se consacrer à ce pourquoi il a choisi ce métier, soit l'éducation et le bien-être de nos enfants.



kibesuisse

Liens

- [Réponse de kibesuisse du 2 novembre 2022 à la consultation sur les modifications de la loi du canton de Zurich sur l'aide aux enfants et aux jeunes \(KJHG\) \(en allemand\)](#)
- [Communiqué de presse de kibesuisse du 22 novembre 2022 sur les recommandations de la CDAS et de la CDIP](#)

Contact :

Maria Dörnenburg

Directrice de la région Zurich, fédération suisse pour l'accueil de jour de l'enfant (kibesuisse)

Courriel : maria.doernenburg@kibesuisse.ch, Tél. 044 212 24 50

Kibesuisse, fédération suisse pour l'accueil de jour de l'enfant, est l'association nationale professionnelle pour la formation, l'accueil et l'éducation de la petite enfance dans les crèches, l'accueil familial de jour et les structures d'accueil parascolaire/les écoles de jour. Kibesuisse encourage l'expansion aussi bien sur le plan qualitatif que quantitatif de services professionnels et abordables. Elle s'engage en faveur de bonnes conditions-cadres pour la branche et défend les intérêts de ses membres. Dans toutes ses activités, la fédération place le bien-être des enfants au centre des préoccupations.